
Выступление на встрече с членами руководства страны - 23 /Jun/
2015

سمااللهالرّحمنالرّحیم
الحمدالله ربّ العالمین و الصّلاة و السّلام على سیّدنا و نبیّنا ابىالقاسم المصطفى محمّد و على ءاله الأطیبین الأطهرین المنتجبین سیّما بقیّة

االله فى الأرضین
اللّهمّ سدّد السنتنا بالصّواب و الحکمة

Именем Всевышнего, Всемилостивого и Всемилосердного!(1)

Один из повторяющихся аспектов в молитвах благословенного месяца Рамазан заключается в важности
обратить внимание человека на жизнь потустороннего мира, следующего вслед за мирской жизнью.
Внимание к миру смерти, могилы, Судного дня, трудностям человека, возникающих на этапе, когда человеку
приходится держать ответ за свои деяния перед Создателем. В этом состоит одна из тем, излагаемых в
молитвах благословенного месяца Рамазан. Для нас, т.е. людей, находящихся на посту высокой
государственной ответственности, этот вопрос чрезвычайно важен. Вопрос контроля и бдительности
человека состоит как раз во внимании к этим мирам. Мы должны знать, что

«لایَعزُبُ عَنهُ مِثقالُ ذَرَّة»

«Говорят те, которые не веровали: "Не наступит час!" Скажи: "Да! Придет он к вам, клянусь Господом моим,
ведающим сокровенное"; — от Него не утаится вес пылинки в небесах и на земле, и меньшее этого, и
большее этого, если не в книге ясной». (Священный Коран, сура «Саба», часть аята 3)

За любое незначительное действие, небольшой отдых, маленький шаг, несущественное слово с точки зрения
судьи, в период, следующий после смерти, с нас обязательно спросится. Это оказывает огромное воздействие
на наше поведение, произносимые слова и поступки, которые мы совершаем.

В славной молитве Абу Хамзы читаем:

اِرحَمنى صَریعاً عَلَى الفِراشِ تُقَلِّبُنى اَیدى اَحِبَّتى

(«Месбах-аль-мутахаджед», т.2, стр.593)

Состояние, которое наступит в жизни каждого из нас, и, возможно, многие наблюдали и видели
предсмертную агонию и состояние человека, находящегося на смертном одре, - я и вы, все мы не вольны над
собой в те мгновения. В этот момент нет существа, кроме Всевышнего, который находился бы так близко к
нам.
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وَ نَحنُ اَقرَبُ اِلیهِ مِنکُم وَ لکِن لا تُبصرِون

«Амы ближе к этому, чем вы сами, но вы не видите». (Священный Коран, сура «Падающее», аят 85)

Ничто не силах спасти нас в том состоянии от пропасти, которая разверзлась перед нами, разве только наши
праведные деяния и мудрость Творца. В этой молитве мы говорим: «منىَارح َّمُهّالل», - смилуйся над нами!

وَ تَفَضَّل عَلَىَّ مَمدوداً عَلَى المُغتَسَلِ  یُقَلِّبُنى صالحُ جیرَتى

Пусть всемогущий Аллах явит нам в момент,когда после смерти наше тело подвергают полному ритуальному
омовению гусль, свою мудрость и милосердие, пощадит нас. Мы невольно находимся во власти рук людей,
совершающих над нами гусль, и это произойдет с каждым из вас и со мной, никто из нас не избежит этой
участи и не свободен от нее, ибо это происходит со всеми нами. Помните об этих мгновениях.

وَ تَحَنَّن عَلَىَّ مَحمولاً قَد تَناوَلَ الاَقرِباءُ اَطرافَ جِنازَتى

Нас поднимают, несут на плечах и отводят на наше вечное место пребывания. َو دُج َّىَلَع ًنقولاَم دَق ُلتَزَن َکِب ًحیداَو
проявлять и моментами этими пренебрегать нельзя ибо ,напоминание это и ,могилу в опустят Нас حُفرَتى فى
беспечность, они должны стоять перед нашими глазами. Именно поэтому, когда нам говорят, идите на
кладбище и посещайте могилы близких, одна из причин и оснований состоят в этом. Некоторые люди не
любят, когда им напоминают о смерти. Нет, это напоминание и есть лекарство, исцеление от нашего эгоизма,
беспечности и чувственности. В другом месте этой молитвыАбу Хамзы читаем:

اِلهى اِرحَمنى اِذَا انقَطَعَت حُجَّتى وَ کَلَّ عَن جَوابِکَ لِسانى وَ طاشَ عِندَ سُؤالِکَ اِیّاىَ لُبّى

Когда мы теряемся перед вопросами Всевышнего и становимся бессильными, все наши аргументы и доводы
заканчиваются и теряются. Это не так, как здесь, чтобы нам удалось, используя невежество, беспечность и
эмоции соперника, сбить его с реальной действительности. В том мире для Того, Кто спрашивает с нас , все
как на ладони и все известно. Нужно помнить об этих минутах. Другой фрагмент молитвы: بکىَا روجىُخِل نِم برىَق
عَن مَرَّةً اَنظُرُ ظَهرى عَلَى ثِقلى حامِلاً ذَلیلاً - ,Рамазан месяца время во утром внимательно читайте молитву эту - , عُریاناً
.захвачен мной будет не никто ,себе о думает Каждый , یَمینى وَ اُخرى عَن شِمالى اِذِ الخَلائِقُ فى شَأنٍ غیرِ شَأنى

,те- , متّقین، مؤمنین، مُستَبشِرَة؛ ضاحِکَةٌ مُسفِرَةٌ، یَومَئِذ وُجوهٌ یُغنیهِ، شَأنٌ یَومَئِذٍ مِنهُم امرِئٍ لِکُلِّ
ктобылвнимателенксебеиневыходилзарамкиистины, человечностиичувствадолгапередБогом,
подтверждаютэтумысль: ٌجوهُو ٍذِئَومَی ،ٌةَرِسفُم ٌةَکِضاح ,открытыеةَرِبشَستُم улыбающиесяисияющиелица,
некоторыеименнотакие. ةَرَتَق هاُقَرهَت ،ٌةَرَبَغ یهاَلَع ٍذِئَومَی ٌجوهُو َو

« У каждого мужа из них тогда — дело ему достаточное. Лица в тот день открытые,смеющиеся, веселые,и
лица в тот день — на них пыль, покрыл их прах».(Священный Коран, сура «Нахмурился», аяты от 37 до 41)

Кораническийаят на этом заканчивается. В молитве это слово добавлено, - َو ةَّلِذ , разумеется, смысл состоит
не только в этом. Молитвы благословенного Рамазана, подобно другим молитвам, увлекают нас и уводят в
сторону живительного, нежного и полезного родника Божественного милосердия.
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Этот месяц – месяц смирения, месяц прощения, месяц благочестия, месяц возвращения к Творцу, месяц
самосовершенствования, месяц нравственности. В последней пятничной проповеди месяца шаабана великого
пророка есть отрывки, свидетельствующие о том, что этот месяц является не только месяцем поклонения, но
и месяцем высокой нравственности, обучения моральным добродетелям и их применения в жизни, и на все
это в месяц Рамазан мы должны обратить самое серьезное внимание.

На это важное собрание я подготовил три темы, которые хотел бы изложить. Одна из них касается
экономики, которую затронул наш уважаемый президент в своем выступлении, кстати, очень интересном,
насыщенном статистическими данными. Хотел бы представить свой взгляд на этот счет. Первое – это
ядерная проблема, которая является стержнем многих наших усилий, - как вне нашей страны, так и даже
внутри ее. Хочу поговорить об этом, и, если успею, коснуться региональных проблем.

Относительно экономики отмечу, что месяц Рамазан – это месяц благочестия. А что такое благочестие?
Благочестие подразумевает состояние постоянного внимания и контроля над собой, чтобы человек не сбился
с пути истинного, чтобы колючие шипы жизни не поранили его, благочестие на самом деле – это щит, это
броня на теле благочестивого человека, которая защищает его от ядовитых стрел и страшных моральных
ударов, делая его неуязвимым. Конечно, ударов не только морального порядка.

وَ مَن یَتَّقِ االلهَ یَجعَل لَه مَخرَجاً * وَ یَرزُقهُ مِن حَیثُ لا یَحتَسِب

«А когда они дойдут до своего предела, то удерживайте их с достоинством или разлучайтесь с ними с
достоинством. И возьмите свидетельство двух справедливых среди вас и установите свидетельство пред
Аллахом. Этим увещается тот, кто верует в Аллаха и в последний день. А кто боится Аллаха, тому устроит
Он исход и даст ему пропитание, откуда он и не рассчитывает. А кто полагается на Аллаха, для того Он
достаточен. Ведь Аллах совершает Свое дело; установил Аллах для каждой вещи меру». (Священный Коран,
сура «Развод», часть аятов 2 и 3)

В мирских делах благочестие также оказывает существенное воздействие, это личное благочестие. То же
самое можно сказать и в отношении общества, страны. А что подразумевается под благочестием страны, что
такое благочестие общества?Общество, особенно, если это общество Исламской Республики, которое
исповедует высокие и возвышенные идеалы, находится под прицелом разного рода атак и служит мишенью
для ядовитых стрел.И здесь нужно благочестие. Что такое благочестие общества? Общественное благочестие
можно определить в разных областях. В экономике общественное благочестие заключается в экономике
сопротивления. Если в отношении экономики мы стремимся не понести какого-либо ущерба в результате
мировых катаклизмов или атаки ядовитых стрел мировой агрессивной политики, мы обречены повернуться
лицом к экономике сопротивления. Такая экономика – это фактор прочности и твердости перед силами,
которые используют все экономические, политические, информационно-пропагандистские и
разведывательные возможности и ресурсы для того, чтобы нанести удар этому народу, этой стране и этой
системе. Один из способов, который они пока нашли, состоит в той бреши, которая имеется в экономике. Мы
повторяем это вот уже многие годы. Наши руководители, каждый из них в соответствии со своими
возможностями прилагают массу усилий, только мы всеми силами и имеющимися возможностями должны
претворить в жизнь экономику сопротивления. В этом и проявляется наше общественное благочестие в
сфере экономики.

Эта модель, конечно, принадлежит не только нам. Модель экономики сопротивления спрогнозировали и
избрали для себя и некоторые другие страны, и увидели результаты этого. Ключевым моментом экономики
сопротивления служит внутренняя самодостаточность наряду с внешней интеграцией, причем, она не должна
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ассоциироваться со стремлением к изоляции. Внутреннее развитие существующего потенциала с учетом
всего, что происходит за пределами страны, всех процессов вне общества, но при этом упор делается на
внутренние возможности и потенциал, о чем я скажу чуть позже. Я и раньше много говорил на эту
тему.(Выступление перед паломниками и жителями окрестностей храма имама Резы (ДБМ) в священном
Мешхеде01.01.1394г.) Разработанная и провозглашенная политика экономики сопротивления не является
одномоментным выдуманным делом, исходящим от чьего-то личного мнения, - это продукт коллективного
разума, длительных консультаций и совещаний. После того, как экономика сопротивления со всеми ее
особенностями была оглашена и опубликована в средствах массовой информации, когда наши уважаемые
коллеги и друзья в правительстве начали предпринимать активную деятельность в этом направлении, многие
эксперты экономической сферы подтвердили ее актуальность и важность.Они сделали на нее ставку и после
этого выражение «экономика сопротивления» стало популярным в экономической сфере страны и вошло в
обращение, заняв достойное место в экономической литературе и терминологии, что свидетельствует о
правильности и прочности этого пути.

Экономика сопротивления, вопреки старой модели, продиктована супер державами так называемым
развивающимся странам или, как говорится, странам третьего мира. Они диктатом предложили модель, - не
хочу сейчас комментировать ее, - которая заключается в том, что если страны третьего мира хотят достичь
экономического расцвета мирового уровня, то они должны принять и взять за основу эту модель
экономического развития, где основной упор делается на собственное детальное развитие с оглядкой на
внешний мир. А экономика сопротивления с точностью противопоставляется этой модели, это совершенно
иная модель, несравнимая с той старой, о которой говорилось. До сих пор то там, то здесь раздаются голоса,
напоминающие об этой модели. В экономике сопротивления упор делается на внутренние возможности и
потенциал. Может быть, некоторые сочтут эту модель приемлемой, но будут иметь сомнения в отношении
возможности ее реализации. Я категорически заявляю, что эта модель совершенно реальная для нашей
страны, она полностью выполнима в нынешних условиях страны.

Имеющийся для этой цели неиспользованный потенциал колоссален, как, например, капитал человеческих
ресурсов, т.е. молодые образованные люди, наделенные чувством собственного достоинства и
специализацией, - их много в нашей стране. Эта молодежь является благословеннымплодом исламской
революции. Конечно, если неправильная политика не приведет к старению нашего общества. Пока этого не
наблюдается, пока довольно впечатляющая и высокая цифра рабочих рук в стране охватывает людей
возрастом между двадцатью и сорока годами, с хорошим образованием, интеллектуально и идеологически
подготовленных, обладающих высоким моральным подъемом, с чувством собственного достоинства. Сегодня
у нас в стране насчитывается десять миллионов университетских выпускников, более четырех миллионов
студентов, что превосходит дореволюционный уровень в двадцать пять раз! С начала революции до
настоящего времени население страны удвоилось, количество студентов возросло в двадцать пять раз. Все
это является предметом гордости исламской революции, это – наш человеческий капитал, это великий шанс!

Другой потенциал состоит в экономическом статусе нашей страны. Согласно мировым официальным
статистическим данным, наша республика занимает двадцатое место в мировом экономическом рейтинге.
Мы на двадцатой ступени и все необходимые возможности для достижения двенадцатого места в этом списке
у нас также имеются, поскольку в стране все еще существует масса неиспользованных ресурсов. У нас есть
природные источники, нефть, а по нефти и газу мы находимся на первом месте в мире, совокупность нефте-
газовых источников у нас превышает все остальные страны. Есть и множество других ископаемых.

Еще один потенциал состоит в нашем выгодном географическом положении. В региональном и мировом
географическом раскладе мы находимся в точке соединения юга и севера, востока и запада, что имеет
колоссальное значение при транзитных транспортных перевозках углеводородов, товаров и т.д.

Другой наш потенциал заключается в соседстве с пятнадцатью странами с населением в 370 миллионов
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человек, т.е. это рынок сбыта совсем рядом, без необходимости преодолевать длинный путь.

Следующий потенциал, которым мы обладаем, - это наличие основной инфраструктуры в энергетике,
железнодорожном транспорте, автомобильном и воздушном сообщении, коммуникациях, торговых центрах,
плотинах и электростанциях, - все это входит в инфраструктуру, которая была создана на протяжении всех
этих лет силами правительств и нашего народа, и сегодня находится в нашем распоряжении.

Помимо всего этого, мы обладаем еще и огромным опытом управления, который помог нам увеличить в
последние годы экспорт не нефтяных товаров. Как отметил уважаемый президент страны относительно
статистики прошлого года, и в предыдущие годы рост не нефтяного экспорта был у нас довольно ощутим, и
все это составляет некий образец.

Весь этот потенциал присутствует в нашей стране, и, разумеется, это лишь часть имеющихся возможностей.
Эксперты, работающие с нами, которые составляют для нас отчеты, представили длинный список
существующих ресурсов, которые могут быть полезными для экономики страны, и все они верные. Нужно
непременно использовать их.

Сегодняшняя проблема страны состоит не в том, что у нас нет планов и что нам нечего сказать. Дело в том,
мы не говорим того, что должны говорить и работаем не так, как должно. Вот в чем состоит наша главная
проблема. В среде научной элиты на этот момент делается акцент, т.е. проблема Исламской Республики
состоит не в том, что высказываются неправильные слова, - верные и правильные мысли озвучиваются. Но
трудности в том, что мы эти правильные слова должны так претворить в свои действия, чтобы получить
результаты этих достижений, и увидеть их воочию.

Разумеется, есть некоторые препятствия, и они порождают трения, создают проблемы, эти препятствия
следует устранять.

А одно из препятствий находится внутри нас самих: поверхностный взгляд и работа спустя рукава. В
отношении некоторых работ и вопросов нужно проявить более глубокое и искреннее отношение.

Устные и кулуарные дискуссии не продвинут вперед наши дела, нужно действовать и принимать меры.
Халатность в работе – вот наше самое большое препятствие. Порой результаты и выводы не становятся
краткосрочными, а долгосрочными и это разочаровывает некоторых. Это одна из проблем. Крупные проекты
могут иногда принести плоды на протяжении жизни целого поколения, и надо заниматься этим, прилагать
усилия. Есть многое из пунктов, которые в случае, если бы мы начали их реализовать десять-пятнадцать лет
назад, то сегодня пожинали бы их плоды и имели конкретные результаты. Есть также многое из перечня
вопросов, которые мы начали осуществлять десять-пятнадцать лет назад, и сегодня мы получаем от них
отдачу. В тот день, когда в различных университетах и разных кругах начались разговоры о научном
движении в стране, никто не мог предположить, что возникнет это научное движение, появившееся за
последние десять-пятнадцать лет, но оно родилось. Наши ученыеи профессора, наши университеты и
талантливая молодежь приложили для этого все свои силы. Сегодня по сравнению с периодом
двенадцатилетней давности с научной точки зрения мы проделали большой путь, добившись впечатляющих,
а в некоторых областях и ошеломляющих успехов.Начнем работать сегодня и через пятнадцать-двадцать лет
получим результаты этого труда.

Одна из наших проблем состоит в параллельных и легких, но опасных методах, и это одна из наших
трудностей. Никогда не забуду, когда во времена моего президентства 25 лет назад возникла потребность в
нужных для общества товарах, которые мы с огромным трудом получали у европейцев, хотя у африканцев
этот товар имелся, причем хорошего качества, но наши руководители не были готовы к этому. Долго
совещались, проводили консультации, утверждали, рекомендовали, но это оказалось не под силу нам.
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Работать с европейцами оказалось легче, а параллельный легкий путь, но в то же время вредный, который
притесняет человека, делая его слабым, а его врагов, - сильными, и отдавая все бразды правления страной в
руки тех, кто в душе был по отношению к нам настроен вражески.

Есть еще и другая проблема, когда кто-то считает, что если мы откажемся от своих идеологических
принципов и основ системы исламской республики, то все пути-дороги откроются перед нами, а закрытые
двери разом раскроются. Это главная и большая ошибка. Конечно, наши братья в правительстве убежденно
трудятся, они действительно верят в революцию и ее принципы, мы довольны ими и не жалуемся. Однако
среди членов руководства есть такие, которые думают, что если мы отступим на шаг от своих убеждений и
принципов, то многие закрытые перед нами двери тут же откроются настежь. Хотя это далеко не так, и это
большая ошибка так думать. Последствия такой ошибки мы видели на примере некоторых стран, - не хотел
бы называть их имена, - несколько лет назад, в не столь далекое от нас время.Путь прогресса прокладывается
через стойкость и преданность идеалам и принципам.

Другая проблема– это когда некоторые уверены в том, что народ не стерпит возникшие трудности. Если
действительно правильно и честно разъяснить нашему народу истинное положение дел, наш народ
преданный, он выстоит, он окажет сопротивление и проявит выдержку.

Другая проблемазаключается в сомнениях относительно наших внутренних возможностей.Если мы не
доверимся нашим молодым ученым, если не будем положиться на народные государственные организации в
вопросе экономики, то мы получим еще одну проблему. Нужно доверять, нужно вводить народ в суть
происходящих в экономике страны процессов.

В конце концов, все, что мы должны осуществить в сфере экономики сопротивления, сводится к твердой
решимости. Мы должны серьезно и твердо быть нацелены на то, чтобы в полном смысле слова реализовать в
нашей стране экономику сопротивления, а также отказаться от халатности и привычки к комфорту, сделав
упор на джихадское руководство. Я говорил об этом в прошлом году (выступление перед членами
руководства страны 14.04.1393г.) и подчеркивал, что оно относится не только к этому году, а ко всем
последующим годам. Мы нуждаемся в руководстве и управленческих методах джихада. В первые годы
революции, во время войны и на протяжении этих тридцати с лишним лет всюду, где мы внедрили
руководство джихада, нас ожидал успех. Возможно, джихадское управление в какой-то момент может быть
быстрым, но при этом оно будет успешным, ощутимо продвинет дела вперед, и наше стремлениеопереться
на всемогущего Создателя, наше упование на Аллаха рационально и продуманно,с твердой решимостью, без
всякого сомнения, и какого бы то ни было страхапослужат плюсами для ускорения дел. Руководство джихада
именно таким и бывает. Разумеется, при этом становится необходимым постоянное развитие культуры в
соответствии с экономикой сопротивления. Все, - радио и телевидение, руководство медиа и средств
массовой информации, государственные чиновники, ответственные работники законодательных органов,
имам-джамааты всей страны, т.е. любой публичный человек, обладающий возможностью сказать свое слово
народу и обществу, должен пропагандировать культуру экономики сопротивления, в том числе, экономность
и бережливость, потребление товаров внутреннего производства. Разумеется, в отношении экономии и
использования внутренней продукции имели место многочисленные обращения к членам руководства
страны, поскольку одним из крупнейших потребителей в стране является само правительство, которое
должно проявить настойчивость и обязать себя использовать товары внутреннего производства, даже в
незначительном количестве, ничего страшного. Иногда говорят, что такой-то товар не имеет зарубежного
качества. Пусть. Если мы хотим, чтобы наши товары приобрели такое качество, мы должны оказать этому
поддержку. Если мы поможем, то и качество товаров повысится, а в противном случае оно будет ухудшаться
день ото дня. Серьезное противодействие необоснованному экспорту входит в список самых срочных дел.
Решительная борьба с контрабандойтакже чрезвычайно актуальна. Также нужно обратить вниманиена
создание малых и средних мастерских и предприятий, о чем я говорил в начале года (выступление перед
паломниками и жителями окрестностей храма имама резы (ДБМ) 01.01.1394г.). Пересмотр финансовой
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политики и деятельности банковской системы страны, этот вопрос я также подчеркивал в начале года в своем
выступлении, на что эксперты и специалисты выразили свое авторитетное мнение, к которому следует
прислушаться и обратить на это самое серьезное внимание. Все это составляет важные вопросы, которые
нужно реализовать.

Разумеется, главным условием претворения в жизнь всехэтих пунктов опять-таки служит единодушие и
единство, та же солидарность, о которой говорил уважаемый президент страны. Правительству и его членам
нужно помочь, потому что они в курсе дела. Нужно отказаться от вредных нападок и кулуарных разговоров,
что с любого ракурса является неприемлемым и неприятным. Все должны оказать поддержку и это
грандиозное движение, иншаллах, даст свои плоды. Именно это мы и хотели сказать в отношении вопросов
экономики. Я убежден в том, что мы сможем совершить великие дела в сфере экономики, будем надеяться,
что мы с успехом одолеем этот трудный переход.

Касательно ядерной проблемы отмечу три начальных момента, а затем поговорим о вопросах, относящихся к
этой теме.

Первый моментсостоит в том, что все, что я говорил на этом общем собрании и других встречах, в точности
соответствует тому, о чем дискутируется на частных совещаниях руководства, на встречах с уважаемым
президентом и другими высокопоставленными лицами. Пропагандистская линия, которую мы видим и
наблюдаем, когда некоторые на частных совещаниях открещиваются от официально объявленной красной
линии, это не соответствующая действительности ложь. То, что мы говорим вам здесь или на общих
собраниях, соответствует тому, что мы излагаем друзьям-руководителям, членам команды переговорщиков
по ядерному вопросу, это одно и то же.

Второй момент состоит в том, что я возлагаю надежды на группу, ведущую переговоры, друзей, которые все
это время несли на себе груз огромной ответственности, я считаю их мужественными героями, обладающими
благочестием и набожностью. Все должны знать об этом. Большинство присутствующих здесь лиц не в курсе
содержания переговоров. Если бы и вы былиинформированы о содержании и деталях переговоров, всего
того, что происходит на собраниях, части того, что говорю я, вы обязательно признались бы в этом. Помимо
этого, некоторых этих товарищей я знаю очень хорошо, некоторых знаю поверхностно по опыту их работы.
Все они представляют собой надежных и благочестивых людей. На них можно положиться, ибо их
стремления и цели состоят в продвижении страны, в развязывании имеющихся узлов, они прилагают все
усилия для этого. Сказать по справедливости, чувство национальной чести также им не чуждо. Они
бесстрашны, они находятся перед большим количеством лиц, - я не хотел бы сейчас озвучивать реальные
обстоятельства, поскольку порой такие высказывания, действительно справедливые и достойные, неуместны
в наших устах, - эти люди действительно предельно мужественно и внимательно отстаивали свои позиции и
преследовали интересы нации и страны.

Третий момент касается уважаемых критиков. Я не против критических замечаний, в этом нет ничего
особенного, критика нужна, она помогает. Только все должны принять к сведению, что критиковать всегда
легче, чем следовать и выполнять. Мы легко видим недостатки противоположной стороны на той позиции,
где он находится, в то время как мы не замечаем подстерегающих его опасностей, трудностей и тревог. Это
подобно тому, как если бы вы стояли на краю бассейна, а кто-то с десятиметровой высоты хочет нырнуть в
воду. Что ж, пусть прыгает. Стоя на краю бассейна, вы говорите: Ага! Он наклонился вниз, согнул колени, и
это одна трудность. Да, да, трудность, а вы потрудитесь взойти на десятиметровую вышку и взглянуть оттуда
внизв воду, и тогда будете судить, что к чему! Критиковать очень легко. Разумеется, мои слова вовсе не
означают игнорирование критики. Критикуйте, только будьте внимательны, ибо ваши критические
замечания, возможно, известны противоположной стороне, дефекты которой мы критикуем, но она решила,
или под давлением обстоятельств была вынуждена так поступить, или на то были какие-то другие причины.
Конечно, я не хочу сказать, что они святые, нет, они не святые. Человек может где-то ошибаться в своих
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действиях, однако важно, чтобы мы были убеждены в надежности и стойкости, честности и порядочности,
мужестве и выдержке этих людей. Это были три момента, которые я представил в начале своего выступления.

Хочу вкратце рассказать маленькую историю этих переговоров. Эти переговоры в действительностигораздо
шире и выше наших переговоров в формате 5+1. Это переговоры с американцами, именно они хотели
провести переговоры, причем, еще со времен предыдущего, десятого правительства.Переговоры начались до
прихода к власти нынешнего кабинета. Они требовали их, назначили посредников и один из влиятельных лиц
в регионе приехал сюда и встретился со мной. Он сказал, что американский президентсвязался с ним и
сказал, что мы хотим решить с Ираном ядерный вопрос и заодно снять санкции. В его словах содержалось
два главных пункта: первый состоял в том, что американцы собирались признать Иран в качестве ядерной
державы. Второй заключался в том, что они обещали постепенно отменить санкции. Американцы просили
приехать и начать переговоры. Тогда я сказал уважаемому посреднику, что мы не доверяем американцам, на
что он ответил, что можно испытать их на этот раз. Мы согласились проверить их на слово. Именно так и
начались эти переговоры.

К сведению членов руководства и всех остальных отмечу один важный момент: в мировом соперничестве
логика мировой конкуренции требует, чтобы мы учитывали две арены состязания, одна из которых – это
реальная арена действий, и она главная. На этой арене ответственное лицо, занимающееся активной
деятельностью, создает и производит на арене действий капитал. Это одна арена. Другая, - это арена
дипломатии, переговоров и политики, на которой этот капитал превращают в преимущества для страны и
национальных интересов. Если на первой арене человек окажется с пустыми руками, то на второй он ничего
не сможет сделать. Он должен иметь достижения на первой арене, - арене реального действия на земле, -
должен иметь капитал.

В тот день, когда мы приступили к переговорам, у нас был приемлемый иосновательный капитал, мы
чувствовали, что вступаем в переговоры с руками, полными силы, а нашим достижением того времени
служил тот факт, что когда все ядерные супер державы мира отказались продавать нам 20% топливо для
исследовательских центров в Тегеране, которые нуждались в производстве радиационных препаратов, нам в
условиях санкций удалосьсамим произвести это 20% топливо, и затем превратить его в топливные стержни и
использовать их. Другая сторона пребывала в замешательстве, она была в шоке! Это длинная история и,
возможно, некоторые из вас в курсе. Во время долгих переговоров они не согласились дать нам 20% топливо,
т.е. продать, или дать разрешение, чтобы кто-то другой продал его нам. Мы решили произвести это топливо в
своей стране. Наши молодые ученые, трудящаяся, полная надежды и благочестивая молодежь своим трудом
и талантом смогла разочаровать другую сторону, и произвести 20 % топливо. Обратите внимание, возможно,
я говорил о том, (выступление на встрече с командирами и сотрудниками военно-воздушных сил армии ИРИ
19.11.1393г.), что в процессе ядерного обогащения урана сложная и важная часть состоит в доведении двух-
трех процентного топлива до 20%. А процесс доведения от 20% до 90% довольно простой. Когда достигается
20% уровень, то следующие этапы не представляют сложности, а самый сложный, - довести 2-5% до
двадцати. И этот трудный путь нашей ученой молодежи удалось пройти, произведя 20% топливо и получив
топливные стержни. Это было наше великое достижение, и мы с таким настроем вступили в процесс
переговоров. Стратегия терпения и стойкости в ответ на прессинг и давление дала свои плоды, и послужила
ответом. Американцы признались в неэффективности санкций, как и было отмечено. Это совершенно
правильный и точный анализ. Американцы пришли к выводу, что санкции не принесли им ожидаемого
результата, и стали искать другие методы. Наше время заканчивается, и мне надо поторопиться быстрее
изложить намеченные темы. Они поняли, что мы, не завися ни от кого, способны достичь и освоить
прогрессивные технологии. Благодаря этой логике, и, уповая на Всевышнего, мы вступили в переговоры.

Разумеется, мы не забывали об осторожности и с самого начала относились к противоположной стороне
переговоров с большим сомнением. Помня о прошлом опыте общения с ними, мы не были в них уверены,
именно поэтому мы вступили в переговоры с таким настроем и учетом этих моментов. Мы считали, что если
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они будут настаивать на своем, то ничего. Мы были готовы понести расходы, т.е. мы не считали, что на
переговорах не нужно нести какие-либо расходы и не поступаться чем-то в какой-то их части. Нет. Мы
вполне логично, рационально и правильно были готовы понести определенные расходы, мы всего лишь
стремились к тому, чтобы соглашение было положительным и приемлемым для нас. Скажу здесь же, что и мы
говорим о хорошем соглашении, и американцы говорят то же самое, только мы подразумеваем под этим
соглашением заключение справедливой и объективной сделки. А они, говоря о хорошей сделке,
подразумевают совершенно другое. Когда мы немного продвинулись на переговорах, начались их
повышенные притязания, каждый день выдвигались новые предлоги и поводы, шесть месяцев превратились в
целый год, процесс затянулся, переговоры приняли иной характер, пустословие и наглость другой стороны
отняли время, раздались угрозы увеличения санкций, вплоть до применения военного вмешательства, - они
угрожали и этим. Т.е. все это происходило и за столом переговоров, и вне его (выступление на встрече с
командирами и сотрудниками военно-воздушных сил армии ИРИ 19.11.1393г.) Это поведение продолжается
до настоящего времени.

Всякий, кто изучит процесс требований американцев за все это время и обратит внимание на характер их
высказываний, придет к такому же выводу. Один из двух основных моментовследующий: их цель состоит в
искоренении и уничтожении ядерной промышленности в нашей стране. Целью является именно это, и они
делают все для реализации этой задачи и истребления самой ядерной сущности в нашей стране. Если хотя бы
появится какое-то название, табло без содержанияили некая карикатура на это, но они не допустят, чтобы в
этой стране в соответствии с поставленными ею целями развивалась ядерная промышленность. Мы объявили,
что потребности страны требуют достижения двадцати тысяч мегаватт ядерной энергии, страна нуждается в
этой энергии. Эти расчеты подсчитаны определенными структурами страны, и, разумеется, это включает
также и другие интересы и множество других потребностей. Американцы стремятся воспрепятствовать
этому. Конечно, наряду с уничтожением на корню этой промышленности, они пытаются сохранить и
оказываемые на нас прессинги, абсолютно не думая, как вы видите, отменить их полностью. Они угрожают,
что возложат на нас еще больший объем санкций. И это лишь один момент.

Второй момент заключается в том, что другая сторона, т.е. нынешнее руководство и правительство Америки
очень нуждается в этом соглашении, и это другая сторона медали. Это соглашение, в котором они ощущают
потребность, для них будет считаться огромной победой, если им удастся ее достичь. На самом деле, это
победа над исламской революцией, победа над народом, который претендует на независимость, победа над
страной, которая может служить эталоном для других стран. Поэтому государственный аппарат Америки
нуждается в этом соглашении. Все разговоры и споры, дебаты, подделки и вероломство, которые они
совершают, крутятся вокруг этих двух и главных моментов.

С самого начала переговоров мы логично вступили в них, логично говорили, не преступая рамок
дозволенного. Мы сказали, что другая сторона навязала нам жесточайшие санкции,и мы хотим, чтобы они
были сняты, - это одна сделка, и мы ничего не имеем против, если придется что-то платить за эту отмену. Но
при этом развитие ядерной промышленности не должно быть приостановлено и ей не должен быть нанесен
какой-либо ущерб. Это одно. С самого начала мы говорили и говорим об этом до настоящего времени.

Наиболее важные красные линии заключались в том, о чем я говорил. Мы упомянули о тех вещах, которые
составляли список главных приоритетов, это важнейшие из них, хотя, разумеется, помимо них, есть и другие
вопросы.

Один из них состоит в том, что американцы настаивают на долгосрочных ограничениях, на что мы ответили,
что не принимаем десяти-двенадцати летние ограничения. Десять лет – это же целая жизнь, и все, чего мы
достигли за это время, растянулось на десять лет! Да, верно, ядерный опыт страны превышает этот срок, о
котором порой говорят в выступлениях, только в те первые годы в действительности не было проделано
ничего существенного, главное было проделано за последние десять-пятнадцать лет. Ограничения в десять
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лет мы не приняли. Количество определенных лет, принимаемых нами, мы сообщили другой стороне, с
каким сроком ограничений мы будем согласны, а с количеством в десять-двенадцать лет, предлагаемым
американцами, мы не согласны.

Причем, за принимаемое нами время этих ограниченийработы по развитию и исследованию ядерной сферы
должны быть продолжены. Этот момент также входил в понятие красной линии, на котором настаивали наши
уважаемые руководители, говоря другой стороне, что мы не собираемся приостанавливать процесс
исследований. И они правы. На протяжении всего срока ограничений исследовательские работы должны
продолжаться, а они говорят совершенно другое, требуя, чтобы мы десять, двенадцать и более лет вообще
ничем не занимались, а после этого срока могли начать работать в этом направлении. Это уже было насилие
вдвойне и грубая ошибка с их стороны.

Другие важные моменты: я откровенно заявляю: экономические, финансовые, банковские и другие санкции,
имеющие отношение к совету безопасности, или американскому конгрессу, или к правительству Америки,
-все они должны быть ликвидированы во время подписания соглашения, а остальные санкции могут быть
отменены в разумные сроки. Американцы, понятное дело, представили запутанную, странную многослойную
формулу, которая совершенно не воспринимается, непонятно, где в ней начало, а где, - конец. Как я отметил,
я говорю откровенно и ясно, оставляя в сторону дипломатические выражения, которых я не знаю. Мы
открыто говорим то, что сказали, и это наше мнение.

Другой важный момент заключается в том, что отмена санкций не зависит от выполнения Ираном своих
обязательств. Нам нельзя сказать: вы приостановите реактор на тяжелой воде в Араке, уменьшите на такое-то
количество ядерные центрифуги, сделайте то-то и то-то, а потом представители МАГАТЭ придут и
засвидетельствуют достоверность ваших слов и дел. Лишь потом мы отменим санкции! Нет! Мы абсолютно с
этим не согласны! Снятие санкций не зависит от выполнения Ираном обязательств. Разумеется, отмена
санкций имеет этапы исполнения, мы об этом знаем и согласны с этим.Реализация отмены санкций должна
находиться в соответствии с обязательствами, взятыми на себя Ираном, т.е. часть этого в ответ на часть тех,
другая наша часть в соответствии с их частью.

Еще один существенный вопрос состоит в том, что мы против того, чтобы отчитываться перед МАГАТЭ и
возлагать на него все действия. Мы не доверяем этому агентству, потому что оно доказало свою
несамостоятельность и несправедливость. Оно не независимо, поскольку находится под влиянием супер
держав. Оно не справедливое, поскольку неоднократно принимало решения и совершало действия,
противоречащие справедливости. Помимо этого, - то, что говорят, агентство должно проверить, что в стране
действительно отсутствует ядерная деятельность, с этим и вовсе нельзя согласиться. Как в таком случае
обретается уверенность и совершается проверка? Что такое проверка вообще?Неужели они будут ходить по
домам и дворам и проверять, таким образом, всю страну? Как это возможно? Поручать им это дело
абсолютно нелогично и несправедливо.

С не традиционными проверками я также не согласен, допрос ученых никоим образом невозможен, я против
этого, как против допроса военных специалистов в военных центрах, как я и говорил ранее. Временные сроки
в 15 и 25 лет, когда они постоянно говорят, что 15 лет отведено для этого, 25 лет, - для того,- мы не
воспринимаем такие сроки.Установлено, что это дело имеет время начала и время конца.

Эти моменты очень важные и существенные, поэтому мы останавливаемся на них. Разумеется, красные
линииобусловлены не только этими вопросами.наши друзья из команды переговорщиков знают нашу
позицию и мнение, и все детали мы обговаривали с ними вместе, - разумеется, те детали, в которые я
посвящен и которые заслуживают внимания, но многие детали мне неизвестны.

Наша цель-достичь подписания соглашения. Если кто-то скажет, что в руководстве Исламской Республики
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есть некто, кто против соглашения, тот скажет неправду. Пусть все знают об этом. Члены руководства
Исламской Республики, я сам, правительство, парламент, судебная власть, различные структуры
безопасности, военная система и другие, - все мы в вопросе заключения соглашения едины и солидарны, все
мы хотим этого и согласны.Все единодушны в том, что эта сделка должна быть достойной, интересы
Исламской Республики должны быть в точности и внимательно отражены и соблюдены в этом соглашении,
оно должно быть справедливым и преследовать национальные интересы нашей страны.

Скажу еще раз о том, что мы стремимся к снятию и отмене санкций, нашей целью в проведении переговоров
является избавление от санкций. Мы всерьез заняты тем, чтобы ликвидировать их. Однако в то же время мы
считаем эти санкции неким шансом. Не должно быть так, чтобы некоторые удивлялись, как это может быть,
чтобы санкции, - нечто совершенно ужасное, - послужили шансом? А так, что эти санкции привели к тому,
чтобы мы вернулись к себе и своим истокам, чтобы мы подумали о своих внутренних резервах, чтобы мы
выискивали свой внутренний потенциал. Завозить все из-за рубежа на нефтяные средства для такой страны,
как наша, является величайшей проблемой и худшей бедой. К сожалению, до революции эта проблема,
подобно удавке, висела на шее страны, и до сих пор в некоторой степени она продолжает нас душить. Нужно
избавиться от нее. В науке, технологиях, в разных сферах и отраслях мы изыскиваем внутренние резервы.
Иншаллах, в отношении экономики произойдет то же самое. Это было все, что мы хотели сказать
относительно ядерной проблемы. Конечно, я отметил для себя, чтобы обсудить региональные проблемы
тоже, только я смотрю на часы и вижу, что призыв к молитве уже прозвучал. Не буду больше этого
задерживать вас.

О, Господи! Во имя Мухаммеда и его семейства, причисли все то, что мы сказали и услышали, к служению
Тебе и твоим рабам, и во имя Тебя,очисть наши намерения и помыслы.

О, Аллах! Ниспошли свои милости нашему руководству, правительству, парламенту, судебной власти,
вооруженным силам, всем тем, кто прилагает все усилия и трудится. Причисли всех нас к своему
руководству!

Мира вам, милости и благословения Всевышнего!
__________________________
(1) До начала выступления Верховного Лидера революции выступил президент страны Ходжат-уль-Ислам-
валь-Муслемин Хасан Рухани
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